

## Propuesta de Gutenberg Martínez

# Amarillos y fusión con Demócratas: divididos y con temor de extinción



Los líderes del partido Amarillos: su fundador Cristián Warnken, y su presidente Andrés Jouannet

Idea se cruza con fisura por ir o no a primarias con la derecha: opositores buscan fortalecer una opción de centro para evitarlas.

Alex von Baer y Benjamín Celedón

El inicio de año sorprendió a Amarillos con un tema que si bien se habla permanentemente dentro del partido fundado por Cristián Warnken, no era un debate iniciado formalmente: la opción de fusionarse con Demócratas, el otro partido de centro surgido tras el Rechazo, de los senadores exDC Ximena Rincón y Matías Walker. Lo reflató el exdiputado Gutenberg Martínez (Amarillos), quien propuso en El Mercurio que la unión se concrete “con urgencia” para las elecciones de este año, para tener “un centro político plural”.

La idea genera opiniones divididas en Amarillos, según admiten fuentes internas, aunque en el partido reconocen que los partidarios crecieron tras las municipales, luego de que el magro resultado —solo 1,2% en concejales, contra 3,2% de Demócratas— acrecentara el temor de no

cumplir en 2025 con los requisitos de sobrevivencia legal en diputados, más aún si se aprueba la reforma al sistema político. “Sin duda ese es un elemento. Es un debate abierto, hay gente que es partidaria de iniciar ahora un proceso de fusión y hay gente que no”, reconoce el exministro y exsecretario general del partido, Isidro Solís (exPR).

De todos modos, Martínez (exDC) activó la ofensiva —interpretan algunos dirigentes— por otro factor político: conocida es su negativa a que Amarillos pacte primarias con la derecha (a lo que sí ven disponible a Rincón), y para sostener esa posición se requiere una opción de centro fuerte. Su postura tuvo eco en el exministro Jorge Burgos (exDC), y en el subsecretario de regiones Eduardo Jara, del ala laicista del partido, quien apuntó precisamente al argumento presidencial.

“Llegó el momento de una reflexión muy profunda sobre la fusión con Demócratas. El momento es ahora, que se genere un gran centro político. Debe ser una conversación rápida, los tiempos urgen, porque necesitamos no solo ir juntos en parlamentarias, sino que tener una primaria presidencial de centro y competir con la izquierda y derecha”, aseguró Jara, apuntando a que Rincón esté disponible a una primaria de centro.

Burgos, mientras, calificó de “interesante” la propuesta de Martínez, aunque

con dudas de si alcanzan los tiempos. “Los partidos de centro progresista no deberían descartar fusionarse e intentar participar así en los próximos torneos electorales”. Eso sí, Burgos reconoció como “cuestión a resolver” que “todo indica que Demócratas, la dirigente principal, tiene avanzado con la derecha”.

Como las opiniones están cruzadas, eso sí, otros miembros del ala socialdemócrata y democratacristiana del partido, mientras, creen que aún es viable el proyecto de Amarillos, y que pueden sacar en noviembre el mínimo de 4 parlamentarios, pues para ello basta concentrar las apuestas en un par de buenos candidatos específicos, además de reelegirse como diputado su presidente Andrés Jouannet.

“Hay que ser pragmáticos y dar una discusión en 2 planos: las posibilidades reales de sobrevivir, y cuál es nuestro aporte real hoy. En lo primero, con la experiencia electoral que tuve en décadas en el PR, tengo la seguridad de que podríamos cumplir el mínimo de parlamentarios con facilidad, pero no sé si sea el único criterio con el cual uno debe decidir

si se mantiene independiente o va a la conformación de un partido expresión de una mayoría que pueda influir, porque nosotros siempre dijimos que nacimos para incidir”, explica Solís, resumiendo la postura de quienes creen que en algún momento las cosas deberían decantar en una fusión, pero que dudan del momento actual.

Mientras, en el bloque de exDC liderado por Mariana Aylwin —quien declinó opinar— son más bien contrarios a la fusión: su postura, según aseguran en el partido, apunta a priorizar una alianza amplia con Chile Vamos, y que la unión con Rincón dependa de si hay metas comunes. “Yo voy a estar de acuerdo en la medida que contribuya al futuro de Chile, no para salvarme de la reforma del sistema político. Lo que debemos hacer es tener partidos importantes de centro. Cuando esta conversación se dé en el ámbito que corresponda, habrá que ver en qué se coincide, en qué no”, asevera la exembajadora Iris Boeninger.

Así, ante las posturas divididas, Solís advierte que para que la decisión sea legítima debe ser apoyada “por una inmensa mayoría, 80% de los militantes”. Jara explica que en los próximos días debería abordarse en la comisión política, y a fines de enero en un Encuentro Nacional.

## Demócratas: “Acelerar” la unión

En Demócratas, el partido más grande, ven con interés la posible fusión, aunque desde Amarillos adelantan que no puede tratarse de una “absorción”. “Como Demócratas nos ha ido bien, pero siempre hemos estado dispuestos a unir fuerzas y Amarillos juega un rol importante. Vamos a analizar el cómo y el cuándo”, aseguró el vicepresidente Jorge Tarud.

Algunos contactos ya han existido entre las directivas. “Se ha conversado con Amarillos, con Martínez. Tenemos coincidencias, es importante que nos fusionemos y hemos ido conversando de acelerarlo para las parlamentarias”, añade la diputada Joana Pérez, aunque acotando que hasta ahora no se ha definido una primaria presidencial con Chile Vamos.

En la misma línea, Matías Walker concluyó: “Siempre he sido partidario que seamos un solo partido. Están todas las condiciones, donde competimos obtuvimos más de 7% y eso genera una base. Es un buen momento hacerlo en 2025, para enfrentar unidos parlamentarias y presidenciales, e independientemente de que los resultados hayan sido disímiles, la contribución que puede hacer Amarillos desde el punto de vista de su peso intelectual, Martínez, Alvear, Mariana Aylwin, hace muy interesante una fusión y no cabe el peso electoral específico”.

“Sin duda que el resultado electoral es un elemento”.

Isidro Solís Exsecretario general Amarillos